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Как отметил Николай Заха-
ров, основной темой встречи
стало обсуждение ситуации,
которая сложилась в атомной
энергетике по выполнению кол-
лективного договора. Участники
совещания поставили перед
собой цель — наметить совмест-
ные варианты разрешения суще-
ствующих трудностей.

Валерий Матов подчеркнул,
что положение, в котором нахо-
дится вся страна, в том числе и
энергетическая отрасль, оста-
вляет желать лучшего. Он выра-
зил готовность услышать о про-
блемах, волнующих трудовые
коллективы атомных электро-
станций, узнать об их оценке
происходящего, чтобы вырабо-

тать в дальнейшем единую
стратегию действий и обозна-
чить первоочередные вопросы.

Председатель Атомпроф-
союза отметил, что эта тема
поднимается не впервые. На
протяжении всего года ситуа-
ция в атомной энергетике об-
суждалась неоднократно, хотя
проблемы, которые возникают
сейчас, актуальны для всех
предприятий не только атом-
ной энергетики, но и промыш-
ленности. Безусловно, прежде
всего необходимо максималь-
но защитить трудовые коллек-
тивы от влияния экономиче-
ского кризиса. 

«Кризис, который мы ощу-
тили с конца прошлого года,

возможно, был отчасти наду-
ман и искусственно создан», —
сказал Валерий Алексеевич. —
Тем не менее факт остается
фактом: за последние 9 меся-
цев этого года практически в
два раза сократили выпуск
продукции ведущие энергоем-
кие предприятия. Спрос на
электроэнергию упал (потреб-
ление электроэнергии про-
мышленными предприятиями
снизилось в среднем на 30%).
В то же время сложившуюся
ситуацию нельзя назвать кри-
тической. В общем энерге-
тическом балансе атомная
энергетика держится на нор-
мальном уровне. Об этом сви-
детельствует то, что, несмотря

на все трудности, удалось сох-
ранить количественный сос-
тав трудового коллектива. Все
ранее предусмотренные про-
граммы выполняются в пре-
жнем режиме, не произошло и
резкого падения заработной
платы или ее задержек (за
исключением двух предприя-
тий, которые находятся в ста-
дии ликвидации, но этот воп-
рос сейчас решается на уровне
Министерства топлива и энер-
гетики)».

Валерий Матов напомнил о
конференции трудового кол-
лектива, на которой были под-
ведены определенные итоги. В
связи с этим он сказал, что
некоторые проблемы уже уда-
лось решить. Так, стабилизи-
рован ряд производственных и
трудовых показателей по пред-
приятиям атомной энергетики,
сохранена зарплата для пред-
приятий зоны отчуждения и
даже отмечен ее рост, созданы
достойные бытовые условия,
решены вопросы относительно
доплаты за работу в зоне и ряд
других. Кроме того, сегодня
разработаны многие фунда-
ментальные программы и за-
коны, которые уже прошли
рассмотрение в постоянных
комиссиях Верховной Рады.
Но в силу политической ситуа-
ции в стране на некоторые из
них наложено вето Прези-
дента. Как бы там ни было,
в дальнейшем есть еще на-
дежда, что законопроекты,
напрямую влияющие на уро-
вень благосостояния работни-
ков энергетической отрасли,
все же будут приняты.

(Окончание на 2-й стр.)
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В конце сентября в учебно-тренировоч-
ном центре ОП ЗАЭС состоялась встреча
представителей ЦК Атомпрофсоюза с проф-
союзными лидерами и представителями
цехкомов подразделений Запорожской
атомной электростанции. Участие в этом
заседании приняли Председатель Атом-
профсоюза Валерий Матов, заместитель

Председателя Атомпрофсоюза—председа-
тель профкома ГП НАЭК «Энергоатом»
Алексей Лыч, заместитель Председате-
ля Атомпрофсоюза Василий Струк, пред-
седатель профсоюзного комитета ОП ЗАЭС
Николай Захаров, председатель проф-
союзного комитета ОП ЮУАЭС Владимир
Лещетный.

Есть люди, о которых можно смело
сказать: профессионал своего дела,
отдающийся профессии полностью и
без остатка, посвятивший ей боль-
шую часть своей интересной и сози-
дательной жизни. Пожалуй, эти слова
как нельзя лучше характеризуют
Леонида Васильевича Прохорова. Он
как никто другой знает историю соз-
дания атомной энергетики и строи-
тельства Запорожской атомной элек-
тростанции. И хотя с тех пор минул не
один десяток лет, его воспоминания
все так же остры и волнующи.

30 сентября, председатель Совета ста-
рейших энергетиков ОП ЗАЭС Леонид
Прохоров отметил не много не мало — свой
80-летний юбилей. Беседовать с Лео-
нидом Васильевичем можно часами. Он
поистине кладезь интересной и ценной
информации. Но его жизнь соткана не толь-
ко из воспоминаний. Леонид Прохоров
полон планов и устремлений. Не зря нашу
беседу он начал с хрестоматийного выска-
зывания Островского из произведения
«Как закалялась сталь»: «Жизнь нужно про-
жить так, чтобы не было мучительно больно
за бесцельно прожитые годы». Эти слова
он целиком и полностью может отнести и
на собственный счет, и на счет товарищей,
с которыми приходилось работать бок о бок
на протяжении многих лет.

(Окончание на 2-й стр.)

ЕНЕРГЕТИКА ОСОБИСТОСТІ

Человек-эпоха

Впервые в мире ученым национального научного
центра «Харьковский физико-технический институт»
удалось сфотографировать внутреннюю структуру
атома.

Путь к этому выдающемуся открытию был нелегок и
непрост. Еще в 1963 году группа сотрудников института
под руководством профессора Р.И. Гарбера получила
фотографическое изображение атома.

Эстафету от учителя принял Игорь Михайловский,
нынче доктор физико-математических наук, профессор,
ведущий научный сотрудник ННЦ ХФТИ.

Михайловский и его коллеги — кандидат физико-
математических наук Вячеслав Ксенофонтов, доктор
физико-математических наук Татьяна Мазилова, канди-
дат физико-математических наук Ольга Великодна, науч-
ный сотрудник Евгений Саданов предметом исследова-
ний избрали атом углерода.

Эксперименты проводились с помощью полевого
эмиссионного микроскопа, фиксирующего излучение и
поля. Специалисты последовательно разместили в вакуум-
ной камере десятки атомов углерода и пропустили через
них электрический разряд в 425 вольт. Излучение послед-
него атома в цепочке на фосфорном экране позволило
получить изображение облака электронов вокруг ядра.

В результате наших усилий впервые удалось наблюдать
внутреннюю структуру атома, конфигурацию электронных
орбиталий, говорит Игорь Михайловский. В начале про-
шлого века считалось, что электроны в атоме движутся по
определенным орбитам, однако с разработкой квантовой
механики оказалось, что определенных орбит нет, а элек-
троны делокализованы в виде облаков, называемых орби-
талиями, они напоминают очень размытые орбиты.

Наши исследования — это первая работа, ярко
демонстрирующая широкие возможности нового метода
полевой электронной эмиссионной микроскопии. Кроме
того, она убедительно подтвердила, что предсказыва-
лось квантово-механической теорией в строении атома.

(Окончание на 2-й стр.)

ННЦ «ХАРКІВСЬКИЙ ФІЗИКО-ТЕХНІЧНИЙ
ІНСТИТУТ»: НАУКОВІ ВІДКРИТТЯ

Харьковские физики создали
фотопортрет атома

З 28 вересня по 2 жовтня
групою фахівців Атомпроф-
спілки, а це — заступник Го-
лови Атомпрофспілки Павло
Прудніков, головний бухгал-
тер ЦК профспілки Владислав
Першин, експерт з регулюван-
ня соціально-трудових відно-
син ЦК профспілки Інна Колот,
інспектор з охорони праці від-
ділу охорони праці та страху-
вання ЦК профспілки Олек-
сандр Борцов та юрист відділу
правової роботи ЦК профспіл-
ки Віктор Шаповалов, було
проведено семінар у Кузне-
цовську для профактику Рів-
ненської АЕС.

П’ять днів навчання були
змістовними і насиченими ін-
формацією. Про Статут Атом-
профспілки, основи організа-
ційної роботи, про проведення
зборів, конференцій розповів
присутнім Павло Прудніков.
Про фінансову систему проф-

спілок України, фінанси пер-
винних профспілкових органі-
зацій, бюджет ЦК профспілки
та бюджет Фонду солідарності
йшлося наступного дня у вис-
тупі Владислава Першина. Ін-

на Колот зупинилася на за-
гальних засадах укладення ко-
лективного договору, на по-
рядку ведення колективних
переговорів, його психологіч-
них основах та укладенні кол-

договору на підприємстві.
«Основні положення законо-
давства про працю: колек-
тивний, трудовий договір, ре-
жим роботи, дисципліна праці,
дисциплінарна відповідаль-
ність, відпустка», «Захист прав
членів профспілки на працю та
заробітну плату. Індивідуальні
та колективні трудові спори»
— це теми виступів Віктора
Шаповалова. Про основні по-
ложення Закону України «Про
охорону праці», порядок розс-
лідування нещасних випадків
на виробництві та в побуті
розповів слухачам семінару
Олександр Борцов.

По закінченні навчання
відбувся жвавий обмін думка-
ми та планування наступного
семінару.

ШКОЛА ПРОФСПІЛКОВОГО АКТИВУ

Улітку поточного року «Атомник
України» інформував читачів про про-
ведення семінарів «Школи профспіл-
кового активу» у Дніпродзержинській
та Східній об’єднаних організаціях
профспілки (див. «АУ» за 16 та 23 лип-
ня). Потім за підтримки Фонду імені
Фрідріха Еберта відбувся семінар для
керівників первинних і об’єднаних
профспілкових організацій, штатних
профпрацівників та голів організації
молоді Атомпрофспілки (див. «АУ» за
30 липня). Найперший же семінар
проходив ще навесні для профактиву
Чорнобильської АЕС та первинних
профорганізацій Славутича.
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Правительственной комиссией отрабо-
тана и детально рассмотрена Программа
развития элементов ядерного топливного
цикла, и это, безусловно, можно смело
отнести к положительным моментам. Но
проблем, тем не менее, достаточно, поэто-
му необходимо искать варианты их реше-
ния. Валерий Алексеевич подчеркнул:
начало предвыборной гонки отнюдь не спо-
собствует стабилизации ситуации, скорее,
наоборот, значительно ее усложняет. По
этой причине Председатель Атомпроф-
союза призвал энергетиков не втягиваться
в пучину предвыборной кампании. В то же
время он отметил, что права выполнить
свой гражданский долг и сделать личный
выбор никто не отменяет…

Алексей Лыч напомнил о том, что недав-
но комиссия Кабинета Министров изуча-
ла ситуацию, сложившуюся в ГП НАЭК
«Энергоатом». В частности, в сделанном
заключении речь идет о том, что обоснова-
ние для тарифов на электроэнергию совер-
шенно взвешенное и соответствует всем
нормативно-правовым документам. Комис-
сия не высказала замечаний ни относитель-
но производственной деятельности, ни
относительно социального развития. Но в то
же время основной проблемой остается то,
что финансовый план ГП НАЭК «Энерго-
атом» до сих пор не утвержден. Причина в
том, что рекомендации Министерства
финансов сейчас выполнить невозможно.
Минифин не видит необходимости планиро-
вать в тарифе на электроэнергию для ГП
НАЭК «Энергоатом» какие-либо цифры на
социальное развитие трудовых коллекти-
вов. После того как Национальная комиссия
регулирования электроэнергии получила
заключение кабминовской комиссии, нача-
лась работа над его положениями. К сожа-

лению, выводы НКРЭ следующие: внутрен-
них резервов на обеспечение социального
развития коллективов, увеличение фонда
оплаты труда на 283 млн. грн. в тарифе нет.
НКРЭ предложила выход: повышать тариф
для населения на 25 %. Но на это, вероятнее
всего, не даст добро Федерация профсою-
зов Украины. Оценив и взвесив ситуацию,
последовало обращение ЦК Атомпроф-
союза к Премьер-министру Юлии Тимо-
шенко. Один из наиболее вероятных выхо-
дов из сложившейся ситуации, который
позволит решить ряд актуальных финансо-
вых вопросов, — получение кредита в раз-
мере 1 млрд. грн. (в том числе и на фонд
оплаты труда на текущий год) с последую-
щим рефинансированием Национального
банка, убежден Алексей Васильевич. Он
также в очередной раз подчеркнул:  Атом-
профсоюз никогда не пойдет на то, чтобы
сократить персонал и перераспределить
фонд оплаты труда.

Впереди — новые переговоры. Но их
условия должны устраивать всех участников
переговорного процесса и, прежде всего,
энергетиков. Ведь именно об их будущем
сегодня идет речь. В начале октября в
Славутиче должно состояться выездное
заседание Кабмина с участием Юлии
Тимошенко, в ходе которого будут обсуж-
даться такие вопросы, как ситуация в ГП
НАЭК «Энергоатом», в атомной энергетике в
целом и перспективы развития на 2010 год.
Алексей Лыч выразил надежду, что эти
переговоры станут ощутимым толчком в
решении сложившихся на сегодня проблем,
которые, по большому счету, созданы
искусственно. Он подчеркнул, что энергети-
ки производят конкурентоспособную про-
дукцию, которая всегда пользуется спро-
сом. Но ситуация такова, что все усилия
государственной власти направлены сегод-
ня исключительно на поддержку шахтеров.

Насколько это справедливо, вопрос спор-
ный, и мы не станем на нем подробно оста-
навливаться. Гораздо важнее обратить вни-
мание на такую стратегически важную
отрасль, как атомная энергетика, и обеспе-
чить все социальные гарантии людям, рабо-
тающим в этой сфере, сказал председатель
профкома ГП НАЭК «Энергоатом».

Еще один немаловажный нюанс, кото-
рый сегодня на слуху: трудовым коллекти-
вам поступило предложение заключить
новый коллективный договор. Но Алексей
Васильевич подчеркнул: Атомпрофсоюз на
это не пойдет, потому что новый Колдоговор
будет формироваться на базе финансового
плана, утвержденного Министерством фи-
нансов. А в нем, как мы уже упоминали,
средств на социальное развитие практиче-
ски не предусмотрено. «От добра добра не
ищут, — отметил Алексей Васильевич. —
Нам, как минимум, нужно сохранить те нара-
ботки, которые достигнуты сегодня». Если в
ходе переговоров с Премьер-министром не
удастся прийти к общему знаменателю,
необходимо будет инициировать коллектив-
ный трудовой спор, в который вступят все
атомные станции, отметил Алексей Лыч. Но
это — крайняя и нежелательная мера реше-
ния проблем и ее, безусловно, хотелось бы
избежать. Тем более что есть основания
надеяться на то, что компромиссы все же
будут найдены.

Представителям ЦК Атомпрофсоюза
задавали немало вопросов. Большинство
из них касались перспектив на будущий
год. Спрашивали, есть ли предпосылки
для роста заработной платы в 2010 году и
дальнейшего развития предприятия, или
основные усилия все же будут направлены
на сохранение существующих ныне пока-
зателей. Алексей Лыч ответил, что этот
вопрос в числе других планируется обсуж-
дать на грядущем совещании с участием

Премьер-министра Украины. Николай За-
харов добавил, что нам необходимо сохра-
нить динамику роста заработной платы,
что, понятное дело, напрямую будет зави-
сеть от суммы, заложенной в фонд оплаты
труда. Пока же делить шкуру неубитого
медведя бессмысленно. Прежде необхо-
димо найти такой алгоритм, который смог
бы обеспечить не только сохранение кол-
лектива, но и дальнейшее развитие пред-
приятия. Николай Федорович также отме-
тил, что он ждал перемен к лучшему в
части увеличения фонда оплаты труда уже
во втором полугодии 2009 года. Но жиз-
ненные реалии таковы, что этого не про-
изошло. Сегодня большая надежда — на
заседание в Славутиче.

Дискуссия получилась оживленной и
довольно продолжительной. Если суммиро-
вать все вышесказанное, то можно конста-
тировать: Атомпрофсоюз намерен во что бы
то ни стало отстоять те соглашения, которые
прописаны в Коллективном договоре. На
сегодня фонд оплаты труда остается незыб-
лемым. Как и прежде, выполняется рекон-
струкция, модернизация предприятия, ре-
монтные работы, повышение безопасности.
Да, существуют некоторые задержки по
фонду социального развития (в части
выплат пенсионерам). Но они связаны с
отсутствием живых денег на счету ГП НАЭК
«Энергоатом». Разумеется, нельзя до-
пускать, чтобы ситуация вышла из-под
контроля. Именно для того, чтобы этого не
произошло, ЦК Атомпрофсоюза стремится
к диалогу с государственной властью.

Что касается трудового спора, о перс-
пективах которого так много говорили на
этой встрече, то не стоит утверждать, что он
неизбежен. От того, каким будет диалог с
представителями государственной власти,
удастся ли решить принципиальные и жиз-
ненно важные для энергетиков вопросы,
зависят и дальнейшие действия профсоюз-
ного комитета и ЦК Атомпрофсоюза. Пока
же, несмотря на все сложности в стране,
Запорожская АЭС работает в плановом
режиме. И с большой долей вероятности
можно утверждать, что так будет и впредь.

Людмила ГОТЫЧ

Председатель Атомпрофсоюза Валерий МАТОВ:Председатель Атомпрофсоюза Валерий МАТОВ:
«Необходимо максимально защитить трудовые«Необходимо максимально защитить трудовые
коллективы от влияния экономического кризиса»коллективы от влияния экономического кризиса»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Судьбе моего собеседника
выпал уникальный и неповтори-
мый шанс — он видел зарожде-
ние энергетики еще на заре ее
становления, был свидетелем то-
го, как тепловые, а затем и атом-
ные электростанции развивались
семимильными шагами. В этом
году Леонид Прохоров отметил
еще одну уникальную дату — 65
лет профессиональной деятель-
ности. Ровно столько он посвятил
славной профессии энергетика.
С тех пор изменилось очень мно-
гое. На территории Советского
Союза появились новые государ-
ства, в атомной энергетике про-
изошли глобальные перемены.
Ежегодно жизнь ставила новые
задачи, требующие взвешенных
решений. Леонид Васильевич
убежден: у энергетики впереди
большое будущее. Через не-
сколько десятков лет появятся
новые типы реакторов, будут
совершенствоваться подходы к
работе.

Председатель Совета ста-
рейших энергетиков и сегодня

ставит перед собой ряд соци-
альных задач, которые нужно
решать для того, чтобы и родной
город, и страна в целом разви-
вались и благоустраивались.

Еще одна грань личности
Леонида Прохорова — творче-
ство. Думаю, многие знакомы с
его книгами и ждут новых про-
изведений. А потому юбилей
для Леонида Васильевича от-
нюдь не повод подводить ка-
кие-то итоги, а обычный день,
наполненный работой и впечат-
лениями. Тем не менее в этот
день он принял множество
искренних и душевных позд-
равлений, к которым присоеди-
няемся и мы.

«О чем вам мечтается в пред-
дверии юбилея, каким видится
личное счастье?» — спросила я,
завершая нашу беседу. Леонид
Прохоров с улыбкой ответил:
«Счастье — это когда вас по-
нимают». Сегодня он думает о
своих детях и внуках, желая им
светлого будущего. И еще мой
собеседник убежден: дети и
внуки должны работать еще
лучше, чем их отцы и деды.
Так устроен мир, и в этом тоже
счастье…

Людмила ВАСИЛЬЕВА

Человек-эпоха
ЕНЕРГЕТИКА ОСОБИСТОСТІ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Открытие коллег комментирует академик — секретарь
Отделения ядерной физики и энергетики НАНУ, генеральный
директор ННЦ ХФТИ, академик НАНУ Иван НЕКЛЮДОВ.

— Это, безусловно, выдающееся достижение в мировой физике, серьез-
ный прорыв в изучении тонких структур материи. Не случайно эту работу
украинских физиков высоко оценила мировая научная общественность. Так,

профессор Стенфордского университета
Дэвид Голдхабер Гордон подчеркнул:
«Сейчас гораздо важнее моделировать точ-
ное изображение атомов в квантовой меха-
нике, чем исследовать новые качества
материалов, однако открытие украинской
команды может изменить акценты».

Первая подробная статья с иллюстра-
циями будет опубликована в наиболее
рейтинговом среди физиков американ-
ском журнале «Рhysical Review». А это
дорого стоит.

Итак, штурм тайн атома продолжается!

Евгений СЕРГИЕНКО
г. Харьков

Харьковские физики создали
фотопортрет атома

ННЦ «ХАРКІВСЬКИЙ ФІЗИКО-ТЕХНІЧНИЙ ІНСТИТУТ»:
НАУКОВІ ВІДКРИТТЯ

7 жовтня у Всесвітній день
дій за гідну працю відбулися
громадські слухання на тему:
«Право на гідне життя — кон-
ституційна норма чи міф в
Україні?», організатором яких
виступила Федерація профспі-
лок України (ФПУ).

До участі у громадських слу-
ханнях були запрошені представ-
ники органів виконавчої та зако-
нодавчої влади, всеукраїнських
профспілок та об’єднань, робото-
давців, наукових установ, гро-
мадських організацій. 

Метою заходу був пошук сто-
ронами соціального діалогу шля-
хів реалізації в Україні конвенцій
Міжнародної організації праці,
Європейської соціальної хартії
(переглянутої), Міжнародного
пакту про економічні, соціальні та
культурні права, зокрема, через
укладення нової Генеральної
угоди, націленої на забезпечення
гідного рівня життя в Україні.

ФПУ запропонувала соціаль-
ним партнерам — Кабінету Мі-
ністрів України та Спільному
представницькому органу сто-
рони роботодавців на національ-
ному рівні — потенційним учас-
ника майбутньої Генеральної
угоди, в рамках громадських
слухань провести презентацію
позицій сторін на тему «Цілі, зав-
дання і наміри посткризового
відновлення через домовленості
в новій Генеральній угоді».

А напередодні, 2 жовтня,
Федерація профспілок Украї-
ни провела одноденний семі-
нар-нараду фахівців із зв’яз-
ків з громадськістю та ЗМІ
членських організацій ФПУ,
представників профспілкових
засобів масової інформації
у рамках «Осіннього наступу
профспілок».

Відкрив зібрання заступник
голови ФПУ Сергій Кондрюк, який
наголосив, що цьогорічний осінній
наступ профспілок проходить під
гаслом «Бідності «Ні», захисти свої
права на гідну зарплату і пенсію».
А також повідомив, що 17 жовтня
в Міжнародний день боротьби
з бідністю відбудеться народна
хода у Києві. 

На семінар-нараду були за-
прошені та виступили професор
Національної академії держав-
ного управління при   Президен-
тові України Георгій Почепцов,

співзасновник аналітичного цен-
тру «Гардаріка» Костянтин Мат-
вієнко, директор Інституту со-
ціального партнерства Юрій
Буздуган. Теми їхніх виступів
— «Інформаційний механізм
суспільно-політичної боротьби»,
«Профспілки і сучасні засоби
масової інформації», «Стратегія

ФПУ в умовах кризи». Керівник
медіа-центру ФПУ Юрій Работа
зупинився на актуальних питан-
нях діяльності інформаційних
підрозділів профспілок, пробле-
мах та перспективах їх розвитку.

Фотоінформація
Людмили ГАП’ЮК

У ФЕДЕРАЦІЇ ПРОФСПІЛОК УКРАЇНИ

ОСІННІЙ НАСТУП ПРОФСПІЛОК

Информация по теме
7 октября Международная конфедерация профсоюзов (МКП)

провела Всемирный день действий за достойный труд.
Интернационал общественного обслуживания и другие глобаль-

ные федерации профсоюзов в этот день отвели главное место про-
блеме распространения временных форм занятости, ведущих к ухуд-
шению ситуации с соблюдением прав трудящихся и профсоюзов.

Среди запланированных действий были: совместная пресс-конфе-
ренция глобальных профсоюзов в Стамбуле; мероприятия колумбий-
ских членских организаций в ответ на решение правительства отоз-
вать законопроект, предусматривающий расширение трудовых прав и
защиты на временных работников; региональные мероприятия, про-
водимые профсоюзом энергетиков Гватемалы.

Международная федерация металлистов запланировала прове-
дения глобальной недели действий против временной занятости
(3—10 октября).

Подготовила Леся СЕМЕНЯКА
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ЯДЕРНА ЕНЕРГІЯ: СТОРІНКИ ІСТОРІЇ

(60 лет атомному проекту бывшего СССР)
СОВЕТСКАЯ ЯДЕРНАЯ БОМБА

Президент США Барак Обама, який взяв участь у
з’їзді Американської федерації праці — Конгресу
виробничих профспілок (АФТ-КВП) у Пітсбурзі, у
своїй промові сказав: «Ми змусимо цю країну запра-
цювати знову».

Він заявив, що його мета збігається з метою
профспілок: відновити економіку, зробити медичні
послуги доступними для всіх і прийняти закон «Про
вільний вибір працівника»... Такими є реформи, що я
пропоную. Такими є реформи у сфері праці, за які я
борюсь. Такими є реформи, які потрібні американ-
ському народові. І такими є реформи, які я маю намір
прописати законодавчо... Доступні медичні послуги.
Освіта світового рівня. Стабільні робочі місця і гідна
оплата праці, а не аутсорсинг. Сильний профспілко-

вий рух. Ось що дозволить нам підняти з колін роди-
ни, що тяжко працюють. Ось що дозволить нам збіль-
шити середній клас...».

У законі «Про вільний вибір працівника», прийнят-
тю якого Барак Обама обіцяв сприяти, має бути
виписано право трудящих створювати профспілку.

Говорячи про економічну кризу, він зазначив, що
її причинами стали жадоба та безвідповідальність, і
що необхідно розбудовувати міцнішу й кращу та
справедливішу економіку. Президент США подяку-
вав профспілкам за проведену роботу, що спрямова-
на на втілення реформи охорони здоров’я.

У роботі з’їзду АФТ-КВП брала участь делегація
українських профспілок на чолі із заступником
Голови Федерації профспілок України Юрієм
Куликом.

Петро ВАСИЛЕНКО

ЗАРУБІЖНА КРИЗА: СОЦІАЛЬНА ВІДПОВІДАЛЬНІСТЬ ВЛАДИ

Президент Америки про профспілки

ВОЙНА И ЯДЕРНАЯ БОМБА
В ответ на немецкое вторжение

в 1941 году был создан Государствен-
ный комитет обороны (ГКО) во главе со
Сталиным, а при Совете народных
комиссаров (СНК) — научно-техниче-
ский совет под председательством
С. В. Кафтанова.

Сначала Сталин относился со скеп-
тицизмом к информации, которую
собирал Берия. Когда Берия обсуждал
атомную бомбу со Сталиным в конце
1941 года, тот решил, что эти сооб-
щения были «пропагандой», поэтому
«мы не собираемся разрабатывать
этот тип супербомбы, но будем сле-
дить за ней». «Следить» стало трудно,
потому что с осени 1941 года все стра-
ны засекретили работы по урану. Ини-
циатором засекречивания была группа
физиков, эмигрировавших из Европы в
Америку. Они боялись, что немецкие
ученые сумеют создать ядерное ору-
жие раньше и передать его в руки
Гитлера.

В первые месяцы 1942 года воз-
можность создания атомной бомбы
начала становиться более серьезной
для советского руководства в резуль-
тате получения разведывательной
информации о прогрессе по атомному
оружию в Англии, Америке и Германии.

Как и во многих других делах в ста-
линском СССР, в программе бомбы
первостепенную роль играла секрет-
ная служба под руководством Берии.
В 1943 году Народный комиссариат
внутренних дел (НКВД) разделился на
НКВД, который возглавил Берия, и На-
родный комиссариат государственной
безопасности (НКГБ) под руковод-
ством Меркулова.

Когда начал поступать материал от
разведки, Берия в марте 1942 года
направил докладную записку Сталину
и в ГКО, рекомендуя определить его
важность.

Другое событие указывало на инте-
рес немцев к бомбе. В апреле 1942 го-
да у немецкого офицера была изъята
записная книжка, содержащая список
материалов, которые требуются для
бомбы.

Эти события привлекли, наконец,
внимание Кафтанова и он вместе с
Иоффе направил письмо в ГКО с реко-
мендацией о создании исследова-
тельского центра, Сталин одобрил эту
рекомендацию. Иоффе и Капица полу-
чили предложение возглавить иссле-
дования, но они отказались и реко-
мендовали Курчатова, который был
утвержден в должности научного
директора Лаборатории №2, ставшей
впоследствии Институтом атомной
энергии им. Курчатова (ИАЭ), а теперь
Российским Федеральным ядерным
центром.

ГКО принял в 1943 году программу
научных и технических исследований
по использованию атомной энергии.
Ответственным за программу бомбы
были назначены: на уровне Политбюро
— Молотов, заместитель председате-
ля ГКО и нарком иностранных дел; на
уровне ГКО — Кафтанов и Первухин,
заместитель председателя СНК; на
уровне Лаборатории №2 — Павлов,
председатель ЦК.

В феврале 1943 года Курчатову
начали показывать доклады разведки.
Эти материалы Курчатов оценил как
«исключительно важные и бесценные
для нашей страны и науки». Курчатов
требует, чтобы разведка узнавала все,
что сделано в лабораториях США.
Основными центрами США по разра-
ботке ядерного оружия были:

Лос-Аламос (штат Нью-Мексико)
— главный центр по разработке ядер-
ного оружия. Здесь была изготовлена

первая атомная бомба;
Ливерморская лаборатория в

Сан-Франциско — главный центр по
разработке термоядерного оружия;

Арагонская лаборатория в Чи-
каго — центр по изучению процес-
сов, связанных с использованием
атомной энергии;

Лаборатория по разработке
ядерного оружия в Альбукерии
(Нью-Мексико).

В конце 1944 года Курчатов напи-
сал Берии жалобу на некомпетен-
тность Молотова и сообщил о большой
необходимости в уране. С 1940 по 1944
годы основными источниками урана
были месторождения Узбекистана. С
1945 года — Яхимовское месторожде-
ние в Чехословакии.

Если подвести итоги, то советская
программа бомбы в основном остава-
лась маломасштабной до августа 1945
года, когда все резко изменилось.

ГЕРМАНСКИЙ
УРАНОВЫЙ ПРОЕКТ

Трагический случай исторического
совпадения прихода к власти Гитлера
в 1933 году и великих открытий
ядерной физики в 1933—1939 годах
(искусственная радиоактивность, де-
ление ядра урана, обнаружение вто-
ричных нейтронов и др.), включивших
зеленый свет ядерной бомбе, и чрез-
вычайно высокий уровень германской
ядерной физики поставили человече-
ство на грань катастрофы: Германия
могла оказаться первой в гонке за
ядерной бомбой.

В 1939 году германские физики-
ядерщики разработали детальную
программу урановых работ и создали
«Урановое общество», научными цен-
трами которого стали всемирно из-
вестные германские институты физики
и химии. После захвата Чехословакии в
1939 году в результате Мюнхенского
сговора Германия получила доступ к
Яхимовскому месторождению урана.

В 1939—1940 годах в физическом
институте (Берлин) завершены теоре-
тические работы, объясняющие разни-
цу между урановым котлом (так до
1955 года называли ядерные реакто-
ры), в котором цепная реакция контро-
лируется, и урановой бомбой, в кото-
рой неуправляемая цепная реакция
приводит к взрыву.

1940 год. Немецкий физик Ф. Хоу-
терманс показал, что ядерную бомбу
можно быстро создать, если использо-
вать плутоний, который получается в
урановом котле. Захватив Париж,
Германия начала использовать перво-

классные урановые институты Фран-
ции в интересах германского ураново-
го проекта.

Что же помешало Германии соз-
дать ядерную бомбу?

1. Антигитлеровская позиция руко-
водителей германского уранового
проекта В. Гейзенберга и Ф. Вейц-
зекера. Втайне от нацистов они сфор-
мулировали урановую политику Гер-
мании с акцентом на урановый котел,
а не урановую бомбу. Крест на урано-
вой бомбе был поставлен 6 июня
1942 года, когда Гейзенберг доклады-
вал германскому министру вооруже-
ния Шпееру о состоянии урановой
проблемы. Шпеер (по рекомендации
Гейзенберга) решил, что целью гер-
манского уранового проекта должен
быть урановый котел.

2. Разгром нацистами в 1939 году
наиболее известных научных центров
Германии, в т. ч. в Геттингене — «куз-
нице» Нобелевских лауреатов. Это
противопоставило нацизм многона-
циональному мировому сообществу
ученых.

3. Изгнание из Германии ученых
по арийским признакам. Был издан
закон об «имперском гражданстве»,
где говорилось, что гражданином
рейха может быть лишь тот герман-
ский подданный, у кого в жилах
течет «немецкая кровь». В 30-е годы
Германию покинули: Нобелевские
лауреаты А. Эйнштейн, М. Борн,
М. Лауэ; крупные специалисты по
урановой проблеме Л. Мейтнер,
О. Фриш и многие другие.

4. Безразличие Гитлера к воен-
ным исследованиям, которые не
давали оружия в течение полугода.

Следовательно, созданию ядерной
бомбы в Германии помешал фашизм, с
его расовым безумием (нацисты
отвергали квантовую механику как
«еврейскую науку») и пренебрежением
наукой, что способствовало антигитле-
ровским настроениям ученых Гер-
мании и других стран.

Немецкие физики имели воз-
можность создать ядерную бомбу.
Если бы Гитлер ее получил, то
Вторая мировая война могла бы
закончиться победой фашизма и
мир погрузился бы в новые темные
времена средневековья.

Анатолий РОССОВСКИЙ,
физик-ядерщик,

участник ЛПА
на Чернобыльской АЭС

г. Донецк

(Продолжение следует)

Начало в №40

Запитання за темою
Який порядок визначення розміру пенсії у зв’язку з інвалідністю

внаслідок захворювання, пов’язаного з виконанням службових
обов’язків під час випробування ядерної зброї?

А. В., Рівненське обл.

Відповідно до частини першої статті 7 Закону України «Про статус вете-
ранів війни, гарантії їх соціального захисту» до інвалідів війни належать вій-
ськовослужбовці, особи вільнонайманого складу, які стали інвалідами
внаслідок поранення, контузії, каліцтва або захворювання, одержаних під
час захисту Батьківщини, виконання інших обов’язків військової служби,
пов’язаних із перебуванням на фронті в інші періоди, ліквідацією наслідків
Чорнобильської катастрофи, ядерних аварій, ядерних випробувань, уча-
стю у військових навчаннях із застосуванням ядерної зброї, іншим уражен-
ням ядерними матеріалами.

Пенсії вищезазначеним особам призначають відповідно до Закону
України «Про загальнообов’язкове державне пенсійне страхування» або
Закону України «Про пенсійне забезпечення осіб, звільнених з військової
служби, та деяких інших осіб».

P.S. Окрім урядових організацій соціальним захистом вищезазначених
категорій громадян займається низка громадських організацій. Одна з них
— Всеукраїнська спілка ветеранів ядерних випробувань, яка знаходиться
за адресою: м. Київ, вул. Липська, 16-а. За даними керівника спілки вете-
ранів-ядерників Юрія Лисенка, на сьогодні в Україні залишилося десь
2 тисячі учасників випробувань різних років, їх середній вік — 75 років.
Багатьом із них, за словами Ю. Лисенка, навіть статусу чорнобильців не
дали через відсутність фінансування для поширення закону на ядерників
полігонних експериментів.

ШКОЛА ПРОФСПІЛКОВОГО ЗАХИСТУ

У СФЕРІ ПЕНСІЙНОГО ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ
Якщо існує заборгованість зі сплати страхових

внесків, чи може підприємство сплатити внески за
конкретного працівника для зарахування йому від-
повідного періоду роботи до страхового стажу при
призначенні пенсії?

� Чинним законодавством такого права для підпри-
ємств не передбачено.

Пунктом 6 статті 20 Закону України «Про загальноо-
бов’язкове державне пенсійне страхування» визначено,
що страхувальники зобов’язані сплачувати страхові внес-
ки, нараховані за відповідний базовий звітний період, не
пізніше ніж через 20 календарних днів з дня закінчення
цього періоду. Відповідно до пункту 12 цієї статті страхові
внески підлягають сплаті незалежно від фінансового
стану платника страхових внесків. При цьому страхові
внески нараховуються на суми фактичних витрат на опла-
ту праці (грошового забезпечення) всіх працівників.

Тому за наявності заборгованості підприємство
сплачує внески за всіх працівників.

Який порядок призначення дострокової пенсії від-
повідно до Закону України «Про зайнятість населення»?

Статтею 26 Закону України «Про зайнятість населен-
ня» передбачено право на достроковий вихід громадян
на пенсію за півтора року до встановленого законодав-
ством пенсійного віку.

Основними умовами дострокового виходу громадян
на пенсію є:

� вивільнення на підставі п.1 ст.40 КЗпП України (розір-
вання трудового договору з ініціативи власника або уповно-
важеного ним органу через зміни в організації виробництва
і праці, в тому числі у зв’язку з ліквідацією, реорганізацією,
перепрофілюванням підприємств, установ, організацій,
скороченням чисельності або штату працівників);

� на день вивільнення до досягнення пенсійного віку
має залишитися не більше 1,5 року;

� наявність загального трудового стажу (чоловіки —
25 років, жінки — 20 років) у т.ч. і на пільгових умовах (наприк-
лад, за списками №1 та №2 відповідно до Закону України
«Про пенсійне забезпечення» або згідно із статтею 55 Закону
України «Про статус і соціальний захист громадян, які
постраждали внаслідок Чорнобильської катастрофи»;

� реєстрація в центрі зайнятості як таких, що шукають
роботу, впродовж семи календарних днів після звільнення.
Працівникам, які звільняються з підприємств, установ і
організацій у зв’язку з відселенням або самостійним пере-
селенням з території радіоактивного забруднення, заре-
єструватися слід у місячний термін після звільнення;

Особи, яким достроково призначається пенсія,
мають надати органам Пенсійного фонду за місцем про-
живання такі документи:

� заяву про призначення пенсії;
� довідку податкової адміністрації про присвоєння

ідентифікаційного номера заявнику або копії сторінки
паспорта з відміткою про те, що особа має право здійс-
нювати будь-які платежі без ідентифікаційного номера;

� документи про стаж роботи, визначені Порядком під-
твердження наявного трудового стажу для призначення
пенсій за відсутності трудової книжки або відповідних запи-
сів у ній, затвердженим постановою Кабінету Міністрів
України від 12 серпня 1993 р. №637 (інші документи, які під-
тверджують періоди трудової чи іншої діяльності, наприк-
лад, про навчання в навчальному закладі, час проходження
військової служби тощо);

� довідку про заробітну плату за будь-які 60 кален-
дарних місяців роботи підряд за період до 1 липня 2000
року (за період страхового стажу починаючи з 1 липня
2000 року — індивідуальні відомості про застраховану
особу надаються відділом персоніфікованого обліку
органу, що призначає пенсію);

� документи про місце проживання (реєстрації)
особи (надається копія з паспорта — сторінки 1, 2 та сто-
рінка з відміткою про місце проживання);

� документи, які засвідчують особливий статус
особи (за наявності);

� клопотання (направлення) центру зайнятості (за
місцем реєстрації) про достроковий вихід на пенсію від-
повідно до пп. «г» частини першої статті 26 Закону
України «Про зайнятість населення».

Розмір дострокової пенсії визначається в загальному
порядку, встановленому Законом України «Про загаль-
нообов’язкове державне пенсійне страхування» та інши-
ми спеціальними законодавчими актами, якими регулю-
ється пенсійне забезпечення окремих категорій осіб
(державних службовців, наукових працівників, народних
депутатів та інших).

Витрати Пенсійного фонду, пов’язані з виплатою
дострокових пенсій, до досягнення особою загальнов-
становленого пенсійного віку, відшкодовуються Фондом
загальнообов’язкового державного соціального страху-
вання України на випадок безробіття.

Необхідно звернути увагу на те, що Законом України
«Про Державний бюджет України на 2008 рік та внесення
змін до деяких законодавчих актів України» дану норму
було вилучено. Тому починаючи з 1 січня 2008 року
дострокові пенсії не призначалися.

Проте Рішенням Конституційного Суду України від
22 травня 2008 року зазначене положення Закону
України «Про Державний бюджет України на 2008 рік та
внесення змін до деяких законодавчих актів України»
визнано неконституційним, тобто з 22 травня 2008 року
поновлено призначення пенсій відповідно до пп. «г»
частини першої статті 26 Закону України «Про зайня-
тість населення».

Крім того, зміни, які були внесені до законодавчих актів
Законом України «Про Державний бюджет України на 2008
рік та внесення змін до деяких законодавчих актів України»
були чинними лише до 31 грудня 2008 року (п. 2 прикінце-
вих положень Закону про Держбюджет).

Управління апарату ФПУ
з питань соціального захисту

ЗАПИТАННЯ СОЦІАЛЬНОГО
ХАРАКТЕРУ,
з якими найчастіше звертаються
працівники до профкомів у період кризи
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АТОМПРОФСПІЛКА: РОЗВИТОК І ЗМІЦНЕННЯ МОЛОДІЖНОГО РУХУ

Метою зібрання була
підготовка до проведення
звітно-виборної кампанії в
Організації молоді Атом-
профспілки та напрацюван-
ня програмних документів
щодо її діяльності у період
2010—2012 років.

У роботі форуму взяли
участь майже 150 представ-
ників з 19 первинних проф-
спілкових організацій.

Пріоритетом молодіжної
політики Атомпрофспілки є

створення виробничих, со-
ціально-економічних та  пси-
хологічних умов, які сприяли
б професійному становлен-
ню, підвищенню кваліфікації
молодих працівників, розк-
риттю інтелектуального й
духовного потенціалу моло-
ді, а головне — формуван-
ню резерву профспілкового
активу й керівних кадрів
з-поміж молодих профспіл-
кових активістів Атомпроф-
спілки.

Після навчання — змістовний відпочинок!Після навчання — змістовний відпочинок!

ЗНАЙ НАШИХ!

В сентябре в Киеве прохо-
дил открытый Чемпионат Ук-
раины по суточному бегу. 44
участника (26 мужчин и 18
женщин) вышли на старт за-
бега на выносливость.

Соревнования проходили на
территории Экспоцентра Укра-
ины по асфальтовому кругу дли-
ной 1 км. Цель — преодолеть
больше кругов (километров) за
24 часа и выяснить, кто самый
выносливый бегун в Украине.
Звание чемпиона Украины за-
воевал спортсмен из Винницы
Игорь Мудрик (1973 г.р.). Его
результат — 198 км 976 м. Вто-
рое место занял спортсмен из
Санкт-Петербурга Николай Ду-
жий (1965 г.р.) с результатом
187 км 222 м. А вот третье место
(а среди украинцев — второе) за-
нял ветеран бега из Энергодара

Владимир Васютин (1950 г.р.).
Его результат — 181 км 107 м.
Еще один наш ветеран (1948 г.р.)
Леонид Хоруженко занял пятое
место с результатом 173 км 124 м.
Кстати, он всю дистанцию про-
шел пешком от начала до конца,
также как и две недели назад в
Санкт-Петербурге на Кубке Рос-
сии по суточному бегу. Там он
преодолел 166 км 630 м и среди
ходоков занял первое место.

Вот показатель неограни-
ченных человеческих возможно-
стей! В 59 и в 61 год энергодар-
ские спортсмены являются
одними из выносливейших бегу-
нов Украины, а в своем возрасте
им скоро не будет равных и во
всем мире.

К. БОНДАРЕВ,
председатель клуба

любителей бега «Скиф»

Энергодарцы — самые выносливые бегуны

ЯДЕРНИЙ РЕНЕСАНС

Наприкінці серпня завершився Всеукраїнський кон-
курс на кращу фотографію на тему атомної енергетики.
На конкурс подавалися чорно-білі та кольорові фото-
графії, які були зроблені не пізніше минулого року.

На першому відбірному етапі, у квітні 2009 року, в містах-
супутниках АЕС і в дирекції Компанії зібрали роботи всіх
учасників — їх виявилося більше п’ятдесяти — і відібрали
найкращі. А вже на другому етапі журі визначило переможців
фотоконкурсу.

Третє місце посіла робота інженера ЦТАВ Запорізької АЕС
Надії Галицької «Березень. Каховське водосховище». На друго-
му місці — южноукраїнець Сергій Слабенько з фотографією
«Зимові метаморфози».    А переможцем конкурсу став нетіше-
нець Сергій Ремняков з роботою «Промінь надії».

«Промінь надії»
У фотоконкурсі перемогло нетішинське сонце

У Будинку спілок Федерації профспілок України
відбулося організаційне засідання всеукраїнських
профспілок та профспілкових об’єднань, на якому
прийнято рішення про утворення Спільного представ-
ницького органу всеукраїнських профспілок та проф-
спілкових об’єднань (СПО) як єдиного представниць-
кого органу на національному рівні для ведення
колективних переговорів та соціального діалогу.

Персональний склад СПО формуватиметься відпо-
відно до встановленої Угодою квоти: від всеукраїнських
профспілок — 1 представник; від всеукраїнських проф-
об’єднань, що об’єднують до 250 тисяч членів профспі-
лок, — 1 представник; від всеукраїнських профоб’єд-
нань, що об’єднують більше 250 тисяч, — 1 представник
від кожних 250 тисяч членів профспілок.

Керівником Спільного представницького органу все-
українських профспілок та профспілкових об’єднань
обрано Голову ФПУ В. Хара, першим заступником —
заступника Голови ФПУ Г. Осового.

До складу Cпільного представницького органу проф-
спілок від Атомпрофспілки делеговано В. Матова.

Створено спільний представницький
орган профспілок

У ФЕДЕРАЦІЇ ПРОФСПІЛОК УКРАЇНИ

НА ДУМКУ ВЧЕНИХ

У вересні на базі санаторію «Десна» села Ладинка
Чернігівської області відбувся VIII молодіжний форум
активістів Організації молоді Атомпрофспілки.

ВИХОВАНЦІ ПРОФСПІЛКОВОЇ КДЮСШ

Учені стверджують, що
гра — справа дуже серйоз-
на. Особливо коли в неї
грають дорослі. А якщо грі
100 років, і дорослі дяді
вкладають багато сил і
емоцій, аби надати грі
справжньої динаміки і кра-
си, то це надзвичайно від-
повідально. Йдеться про
гандбол, яким на теренах
України вже професійно
займаються сто років.

Датою зародження спор-
тивної гри з м’ячем, зареєст-
рованої в міжнародній спор-
тивній класифікації за наз-
вою «гандбол» (ручний м’яч),
прийнято вважати 1898 рік,
коли викладач фізичного
виховання реального учили-
ща датського міста Ордруп
Хольгер Нільсен запрова-
див на уроки фізичної куль-
тури жіночих груп гру з м’я-
чем, названу «хаандболд»
(«хаанд» — рука і «болд» —
м’яч), у якій на невеликому
полі змагалися команди із
7 чоловік, передаючи м’яч
один одному і прагнучи заки-
нути його у ворота.

В Україні гандбол з’я-
вився в Харкові у 1909 році. В
1913—14 роках цей вид
спорту вже існував у Києві,
Одесі, Маріуполі, Чернігові.
В 1927 році проходить пер-
шість України з цього виду

спорту. У повоєнний час
упродовж кількох десятиліть
український гандбол вва-
жався еталоном у світі: збір-
на СРСР двічі виборювала
звання олімпійських чем-
піонок (1976, 1980) та чем-
піонок світу, а київський
«Спартак» 13 разів вигравав
Кубок європейських чемпіо-
нів. Утім, всі ці здобутки
пов’язували з роботою ви-
датного тренера Ігоря Тур-
чина, після трагічної смерті
якого справи в цьому виді
спорту пішли на спад.

У 2000 році збірна Ук-
раїни підтвердила свій не-
абиякий потенціал, ставши
віце-чемпіоном Європи, а
запорізький «Мотор» та київ-
ський «Спартак» успішно
змагаються в єврокубкових
турнірах.

Приємний подарунок
усім прихильникам цієї гри
принесла команда «Енер-
гетик-ХАЕС» з міста-супут-
ника атомної станції, яка
вперше в історії хмель-
ницького спорту здобула в
ігрових видах змагань
бронзові нагороди на чем-
піонаті України. 

У Нетішині цей вид
спорту культивувався не
один рік. Зокрема, до його
становлення доклали рук
Володимир Гіпс та Степан
Пенчук. Особливого роз-
витку гра зазнала з прихо-
дом Олега Каспарова, який
1995 року став займа-
тися з молоддю на базі
спорткомплексу «Енерге-
тик». Спортивний шлях до
вершин розпочався із зван-
ня «Краща команда Хмель-
ницької області». Отримав-
ши бонуси, пробилися в
першу лігу, де команда з
Нетішина виходить на друге
місце. В сезоні 2003—2004
року Нетішинський «Енер-
гетик-ХАЕС» отримав право
участі в іграх вищої ганд-
больної ліги України. Сезон
2005—2006 — сьоме місце,
2006—2007 — п’ята пози-
ція, у сезоні 2007—2008 ро-
ку залишаються за крок
до медалей. І в останньо-
му розіграші у вищій лізі
чемпіонату України команда
пробивається на п’єдестал
пошани. 

З нагоди надзвичай-
ного успіху нетішинських

гандболістів у міськви-
конкомі відбулися уро-
чистості.

Дипломами відзначили
кращих гравців команди
останніх п’яти років. А по-
тім були вручені бронзові
медалі першості України з
гандболу у вищій лізі та-
ким гравцям, як Михайло
Камінський, Іван Подрєз,
Микола Романюк, Олег Чу-
батюк, Андрій Матюк, Сер-
гій Процюк, Андрій Заєць,
Ігор Повар, Андрій Поліщук,
Олександр Гнатюк, Сер-
гій Добровольський, Олек-
сандр Підгорняк, Микола
Шнит, Олександр Юр’єв.
Медалі дісталися керівнику
команди Олексію Личу, тре-
неру команди Олегу Кас-
парову та лікарю Віктору
Дебопре. Відзначено та-
кож генерального директо-
ра ХАЕС Миколу Панащенка
за сприяння у підготовці
команди до чемпіонату.

Команда отримувала під-
тримку від президента клубу
Олександра Смишляєва, ві-
це-президента, голови про-
фкому ХАЕС Михайла Гука,
начальника команди Ста-
ніслава Балаяна і, звичайно,
вболівальників, які налашто-
вували спортсменів на рішу-
чі перемоги.

Віктор ПАВЛОВ

ПРИРУЧЕНА ГРА
Команда гандболістів Нетішина вперше стала бронзовим
призером чемпіонату України у вищій лізі

• Простий спосіб значно поліпшити пам’ять запро-
понували вчені з університету британського міста
Манчестер. Вони стверджують, що одночасний рух
зіницями очей з одного боку в інший протягом 30 секунд
на день сприяє активізації зон мозку, що відповідають
за пам’ять.

При проведенні досліджень та група добровольців, яка
щодня робила цей простий комплекс вправ для очей, знач-
но перевершувала за ступенем запам’ятовування нових
слів, образів і звуків групу, де добровольці не робили подіб-
ної «гімнастики». Згідно з підрахунками, пам’ять поліпшу-
ється щонайменше на 10%.


